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ACCIÓN DE PROTESTA SE PROLONGARÁ HASTA EL VIERNES 

TOMA DE LICEO SE HACE PARA 
MANIFESTARSE CONTRA LA DROGA

Durante la noche del martes 11 de octubre los alumnos del Colegio Raúl Silva Henríquez 
protestaron, para denunciar riñas, consumo y venta de drogas dentro del establecimiento, 
ante lo cual piden sanciones y seguridad. Representantes del DEM llegaron para lograr 
acuerdos con los estudiantes, como por ejemplo, reforzar el equipo de inspectores. 03

R
O

B
E

R
T

O
 R

IV
A

S
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Con la ayuda de un dron térmico buscan 
al productor extraviado en Monte Patria

AÚN NO DAN CON EL PARADERO DE PEDRO ARAYA ADONIS

Equipos especializados del GOPE se han sumado a la búsqueda del productor montepatrino
EL OVALLINO

La mañana de este miércoles 
especialistas de Búsqueda 
y Rescate del Gope de 
Carabineros se sumaron a 
la búsqueda del criancero 
desaparecido en Mostazal. 
El dron de la Delegación 
Provincial sobrevoló el 
terreno en búsqueda de pistas 
de la ubicación de Araya.

Más de tres días han pasado desde 
que la familia del productor montepa-
trino Pedro Araya Adonis, le perdió la 
pista, cuando presuntamente se habría 
ido a caminar por los cerros y predios 
rurales cercanos a su casa en Pampa 
Grande, en la zona montepatrina del 
río Mostazal.

Luego que en los primeros días vo-
luntarios de la localidad, familiares 
y bomberos de la zona desplegaran 
sin éxitos las primeras labores de 
búsqueda del criancero, la mañana 
de este miércoles se sumaron espe-
cialistas del Grupo de Operaciones 
Policiales Especiales de Carabineros, 
quienes apoyados en distintos equipos 
recorrieron una vasta zona agreste 
durante la jornada, con la esperanza 
de encontrar al productor.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Al respecto, el Subcomisario de Monte 
Patria, Capitán Roberto Paredes, 
indicó que “en relación a la presunta 
desgracia de Pedro Araya Adonis, la 
institución ha realizado una serie 
de diligencias con el equipo espe-
cializado del Gope y de Montaña, 
además del personal territorial de la 
subcomisaría de Monte Patria. Esto 
va de la mano con miembros de la 
comunidad quienes conocen el sector 
y nos prestan su apoyo”.

Resaltó que no solo personal, sino 
equipos tecnológicos especializa-
dos se han sumado a las labores de 

búsqueda.
“Además tenemos el dron de la 

Delegación Presidencial, con el que 
podemos tener un monitoreo aéreo de 
las operaciones que se están realizando 
en el sector”, señaló el uniformado.

Una de las ventajas del dron es que 
tiene capacidad de mira térmica, que 
puede definir con gran resolución 
puntos de calor en el amplio terreno 
de la localidad.

ANGUSTIA FAMILIAR
Recordaron los familiares que cuan-

do dejó la vivienda vestía pantalón 
café, chaqueta de polar verde con 
mangas grises, zapatillas cat grises, 
y que se encontraba en buen estado 
de salud.

El alcalde montepatrino, Cristian 
Herrera, señaló que “hemos ofrecido 
todo lo que esté al alcance en el área 
municipal para apoyar las labores. 
Esperamos que todo este operativo 
y esta búsqueda tenga resultados 
positivos en las próximas horas para 
terminar con la angustia que está 
sufriendo la familia de Pedro”.

El contacto telefónico de la familia, 
por si algún vecino o visitante de la 
localidad puede ofrecer información 
es el +56971432814

Hasta el cierre de esta edición, se 
desconocía el paradero del productor.

“CARABINEROS HA 
REALIZADO UNA SERIE 
DE DILIGENCIAS CON EL 
EQUIPO ESPECIALIZADO 
DEL GOPE Y DE MONTAÑA, 
ADEMÁS DEL PERSONAL 
TERRITORIAL DE LA 
SUBCOMISARÍA DE MONTE 
PATRIA”
CAPITÁN ROBERTO PAREDES
SUBCOMISARIO DE MONTE PATRIA

Emilio Antonio “Toño” Pinto (62) se encuentra 
desaparecido desde finales de septiembre, 
por lo que su familia pide ayuda para dar con 
su ubicación.

CEDIDA

Familia de Huamalata busca a adulto desaparecido hace dos semanas
HAN RECORRIDO LOS PUEBLOS CERCANOS PARA ENCONTRAR A “TOÑO” PINTO

Emilio Pinto desapareció sin dejar 
rastros hace poco menos de dos 
semanas, desde Huamalata. Su familia 
ha buscado por distintos pueblos y 
localidades y no han tenido rastros de 
su paradero.

Desesperados y angustiados se 
encuentran los familiares cercanos 
de Emilio Antonio Pinto Tabilo, co-
nocido como “Toño” por su repentina 
desaparición desde Huamalata .

Pinto, de 62 años de edad, a decir 
de su familia, no es de los que se 
iría sin avisar, ni mucho menos por 
tanto tiempo.

“Él siempre tuvo su trayecto por 
Huamalata, por acá siempre recogía 
latas, fierros, la gente lo conoce. 
‘Toño’ nunca salía de la zona, si 
acaso iba y volvía por los pueblos 
más cercanos, por Villaseca, por 
Barrancas, pero iba y volvía. Pero 

nunca dejaba de llegar a la casa”, 
indicó a El Ovallino Eric Andaur, 
tío de Emilio.

Señaló que varias personas han 
aportado información que no termina 
de ser concreta, o que se basa en 

confusiones con otras personas, 
pero que hasta ahora no han podi-
do contar con pistas claras de su 
paradero.

“Hemos revisado los hospitales, 
en Carabineros, en todas partes. 
En estos últimos días nos dijeron 
que lo vieron por el aeródromo y 
llegamos hasta esa zona, bajamos 
a Lagunillas, recorrimos toda esa 
parte y nada”, apuntó el familiar.

Describieron a Pinto como un hom-
bre activo, de 1.65mts aproximada-
mente, delgado, con ojos café y el 
pelo canoso. Pidieron que cualquier 
dato que pueda dar con la ubicación 
de “Toño” lo pudieran compartir a 
través del teléfono +56989970497.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Estudiantes se tomaron el Colegio Raúl Silva Henríquez para manifestar su preocupación por 
el consumo de drogas. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Durante la noche del martes 11 de octubre los alumnos 
decidieron comenzar esta protesta de forma pacífica, para 
denunciar riñas, consumo y venta de drogas dentro del 
establecimiento, ante lo cual piden sanciones y seguridad. 
Representantes del Departamento de Educación Municipal 
llegaron hasta el colegio para lograr acuerdos con los 
estudiantes, como por ejemplo, reforzar el equipo de 
inspectores. 

A eso de las 21:45 hrs de la noche 
del martes 11 de octubre, un grupo de 
estudiantes decidió tomarse el Colegio 
Raúl Silva Henríquez para denunciar 
y manifestar su preocupación por 
diferentes situaciones que ocurren 
dentro del establecimiento, tales como 
riñas y la venta y consumo de drogas, 
hechos que estarían ocurriendo con 
mayor frecuencia y gravedad desde 
este año 2022.

Los alumnos Krishna Veliz y Benjamín 
Barraza fueron los encargados de 
tomar la vocería estudiantil, para 
dar a conocer sus razones de esta 
pacífica protesta, 

“Están pasando cosas que a nosotros 
no nos gustan, no se está sancio-
nando a niños que han hecho cosas 
muy graves. Durante años ha habido 
consumo de drogas, pero este año se 
ha visto mucho más, es demasiado”, 
comenzó diciendo la primera. 

“Este es un liceo con mucha vul-
nerabilidad, entonces hay niños con 
diferente tipo de situaciones, es otro 
mundo, es obvio que hay alumnos que 
fuman, pero esto se debe controlar”, 
apuntó por su parte el segundo. 

En este contexto, otra de las mo-
lestias de los estudiantes es con 
respecto a quien está a cargo de la 
dirección del colegio, “el director es 
alguien ausente, yo creo que falta un 
apretón, por decirlo de alguna forma, 
sentimos que se está permitiendo el 
consumo de drogas, es como si el baño 
estuviese habilitado para que la gente 
vaya a ingerir drogas, creemos que 
eso está mal. Hay algunos profesores 
que se sacan la mugre, también las 
asistentes sociales y las psicólogas, 
ellas están preocupadas por nosotros”, 
indicó Benjamín.  

“El director solo está en los actos 
cuando hay autoridades presentes. 
Tenemos muchos problemas pero él 
se hace el ciego, solo se presenta en 
cosas que a él le convienen”, comple-
mentó Krishna. 

De esta forma, los estudiantes dicen 
que tomaron la decisión de manifes-
tarse para “llamar la atención y ser 
escuchados”. 

“Queríamos llamar la atención para 
que se hicieran presentes las auto-
ridades, para que ellos lleguen acá, 
nos escuchen, nos tomen en cuenta 
y comprendan el por qué lo estamos 
haciendo”, apuntó la joven estudiante 
ovallina. 

Los estudiantes señalan que en 
primera instancia pensaron hacer 
una protesta en el acto de aniversario 
del colegio, pero que desistieron por 

respeto al esfuerzo de los profesores 
en la realización de dicha ceremonia. 

PETITORIO
El “petitorio” de los estudiantes 

apunta a que se “cumpla la norma-
tiva” y existan sanciones y seguridad 
dentro del establecimiento. “Queremos 
que se cumplan las normas, que se 
sancione a quienes deban ser san-
cionados. El otro día un compañero 
estaba consumiendo afuera y por 
sentirle el olor lo suspendieron, pero 
hay personas que están consumiendo 
adentro y no les han hecho nada”, 
apuntó Krishna.

Por otro lado, creen que una de las 
soluciones sería que el actual director 
dé un paso al costado, “pedimos que 
el director se retire y otra persona esté 
a cargo del liceo”, declaró Benjamín. 

ACUERDOS 
La protesta dio resultado, ya que 

representantes del Departamento 
de Educación Municipal de Ovalle 
se acercaron al Colegio Raúl Silva 
Henríquez para dialogar con los jóvenes. 

“Al tomar conocimiento de la toma, 

acudimos de forma inmediata la 
noche del martes para conversar con 
los estudiantes, ocasión en la que 
tomamos conocimiento de algunos 
puntos de su petitorio, aunque de 
manera informal. Hoy miércoles, nos 
reunimos nuevamente por la mañana 
y además de conversar de forma 
respetuosa y muy sincera con ellos, 
acordamos reunirnos este miércoles 

a primera hora”, comenzó señalan-
do el jefe del DEM, Nelson Olivares 
Mánquez. 

Respecto a este diálogo que man-
tuvieron con los estudiantes, Olivares 
Mánquez reconoció que “fue muy 
provechoso. La verdad es que habían 
situaciones internas que los estu-
diantes sentían que no se estaban 
canalizando como ellos esperaban, por 
lo que dentro de los primeros acuer-
dos que tomamos, es reunirnos con 
el equipo directivo para comenzar a 
resolver algunas temáticas importan-
tes. Además, reforzaremos el equipo 
de inspectores, para resguardar los 
espacios del establecimiento, y dar 
mayor seguridad a los estudiantes”.

Finalmente el jefe DEM valoró que 
hasta ahora la toma ha sido pacífica, 
“pues los estudiantes reconocen la 
importancia de resguardar su estable-
cimiento, el mobiliario y sus recursos. 
Aquí hubo un llamado de atención de 
su parte, el que estamos ateniendo, 
y en el cual existe el compromiso de 
los estudiantes de poner término a 
esta toma el día viernes, jornada en 
la que sostendremos una revisión 
de avance de los compromisos más 
inmediatos”.

La estudiante Krishna Veliz por 
su parte, confirmó que la toma ter-
minará el día viernes, “el colegio lo 
entregaríamos a las tres de la tarde, 
mientras esperamos otras respuestas. 
Llegamos a un acuerdo tranquilo y 
adecuado”, concluyó la joven ovallina.

En cuanto a la petición de cambio 
de director, hay que señalar que ya 
está publicado el concurso de alta 
dirección pública del Departamento de 
Educación Municipal de Ovalle para 
ocho establecimientos educacionales 
de la comuna, entre ellos, el Colegio 
Raúl Silva Henríquez.

CONVIVENCIA ESCOLAR 
Por su parte la Seremi de educación, 

Cecilia Ramírez destacó que “con 
el objetivo de enfrentar situaciones 
de convivencia escolar, el Ministerio 
de Educación diseñó la Política de 
Reactivación Educativa Integral 
‘Seamos Comunidad’, que busca 
atender los efectos que provocó la 
pandemia en las comunidades educa-
tivas, en factores tan prioritarios como 
la salud mental, la mantención de los 
estudiantes en el sistema educativo, 
entre otros. Se creará un programa 
de fortalecimiento de la convivencia 
escolar en 60 comunas prioritarias del 
país, entre las cuales está la comuna 
de Ovalle y está priorizado el colegio 
Raúl Silva Henríquez”.

Estudiantes se toman el Colegio Raúl Silva 
Henríquez para manifestarse contra la droga

TOMA SE PROLONGARÁ HASTA EL VIERNES

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“ESTÁN PASANDO COSAS 
QUE A NOSOTROS NO NOS 
GUSTAN, NO SE ESTÁ 
SANCIONANDO A NIÑOS QUE 
HAN HECHO COSAS MUY 
GRAVES. DURANTE AÑOS 
HA HABIDO CONSUMO DE 
DROGAS, PERO ESTE AÑO 
SE HA VISTO MUCHO MÁS”
KRISHNA VELIZ
ESTUDIANTE DEL COLEGIO 
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Docentes ovallinos participan en Octavo 
Congreso de Redes Pedagógicas

FORTALECIENDO LA EDUCACIÓN DE JÓVENES Y ADULTOS

Docentes limarinos participaron activamente en el congreso nacional en el que se fortalece 
y actualiza el trabajo educativo con jóvenes y adultos.

EL OVALLINO

La delegación, integrada 
por funcionarios del CEIA 
Limarí, tuvo un rol clave en 
las distintas comisiones de 
trabajo, tras lo cual las redes 
a nivel nacional pudieron 
plasmar y compartir sus 
prácticas exitosas.

Un grupo de docentes del Centro 
Integral de Educación de Jóvenes y 
Adultos, CEIA Limarí, participó en el 
Octavo Congreso Nacional de Redes 
Pedagógicas, cuyo propósito fue gene-
rar espacios de diálogo e intercambio de 
experiencias que dan mayor sustento 
al trabajo en la educación de personas 
jóvenes y adultas. La instancia tuvo 
una versión online, que comenzó el 
pasado 08 de septiembre y cerró con 
el encuentro presencial desarrollado 
del 3 al 5 de octubre en La Serena.

El CEIA Limarí, miembro de la red 
“Entre valles”, una de las anfitrionas 
de este congreso, estuvo representado 
por la delegación integrada por la 
directora del establecimiento, Karin 
Flores, la jefa UTP Tatiana Opazo, Luis 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Valdivia, evaluador; la coordinadora 
del Programa de Integración Escolar, 
Karina López y los docentes de aula 
Jeannette Peña, Daniel Madariaga y 
Javier Rodríguez. 

La comitiva destacó por su parti-
cipación en diferentes comisiones, 
liderando una de ellas, la comisión 
editorial. Para ello tuvieron la res-
ponsabilidad de generar una convo-
catoria a través de bases técnicas, a 
partir de lo cual cada una de las 51 

redes a lo largo del país pudo plasmar 
sus prácticas exitosas, primero en 
una ficha y posteriormente en una 
presentación.

Los trabajos presentados en el con-
greso dan cuenta del quehacer edu-
cativo realizado por la diversidad de 
centros educativos que conforman las 
51 redes pedagógicas de educación 
de jóvenes y adultos, universidades, el 
Ministerio de Educación y los invitados 
internacionales de México y Bolivia.

DESAFÍO

La directora Karin Flores, resaltó 
que la participación de la delega-
ción ovallina en el congreso “tiene 
una trascendencia muy importante 
para lo que implica el desarrollo 
profesional de nuestro equipo, ya 
que tuvimos el honor y gran desafío 
de liderar comisiones de trabajo 
que acompañaron a los partici-
pantes y también sistematizamos 
las principales conclusiones de 
este encuentro, destacando los 
avances y desafíos de la educación 
para jóvenes y adultos, el generar 
sinergia colectiva desde la equidad, 
la igualdad y la paridad”.

Por su parte, el docente Daniel 
Madariaga, agradeció haber podido 
participar en diversas comisiones 
que fueron parte de este congreso, 
“a partir de lo cual generamos una 
importante vinculación que resultó 
muy satisfactoria, con jornadas llenas 
de aprendizaje e impregnadas de la 
sabiduría y los sueños de colegas 
de todo el país”.

“Obtuvimos grandes aprendizajes 
y desafíos, como el compromiso de 
avanzar en el fortalecimiento de la 
educación de jóvenes y adultos en 
nuestro país. En este contexto es 
muy importante que como unidad 
educativa podamos resinificar di-
versos aspectos en esta materia”, 
manifestó en tanto Opazo.

Pequeños 
del Jardín 
Infantil 
pudieron co-
nocer de lo 
más repre-
sentativo de 
los países a 
través de la 
muestra en 
la celebra-
ción del 12 
de Ocubre.
CEDIDA

Pequeños “recorren el continente” en colorida actividad escolar
CELEBRACIÓN DEL 12 DE OCTUBRE DEL JARDÍN PARVUS

Con una actividad en la que las 
mesas representaban a cada país del 
continente, los pequeños del jardín de 
infancia jugaron y conocieron lo más 
representativo de Sudamérica.

En medio de una colorida y alegre 
celebración del 12 de Octubre, los 
pequeños del Jardín Infantil Parvus, 
jugaron, conocieron lo más repre-
sentativo de ocho de los países del 
continente.

La directora del plantel, Patricia 
García, señaló a El Ovallino que los 
más 180 niños de la institución -que 
van desde sala cuna, prekinder y 
kínder- pudieron recorrer y jugar con 
cada propuesta.

Un equipo de más de 20 personas 
entre docentes, auxiliares y adminis-
trativos unieron esfuerzos junto a los 
apoderados de cada sala para poder 
llevar a cabo esta actividad.

“Esta celebración de 12 de Octubre 

es una tradición en el colegio, y a 
excepción de los años en pandemia, 
siempre la hemos realizado. Estamos 
felices de volverla a organizar, porque 
es una oportunidad en la que los 
apoderados se organizan, se sortean 
los países y cada salón hace una 
muestra de cada país. El compromiso 
de los apoderados, siempre ha sido 
al 100%”, señaló García.

Así, los pequeños pasearon por Chile, 
cruzaron a Argentina, bailaron sam-

ba con Brasil, se deleitaron con los 
sabores de Colombia, conocieron la 
música de Bolivia, se sorprendieron 

con el colorido de Venezuela, vieron 
las bellezas naturales de Perú, y 
disfrutaron de los dulces de Uruguay.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Hasta un 75% disminuyeron las personas 
que llegan a vacunarse contra el COVID-19

DESDE QUE SE RELAJARON LAS MEDIDAS SANITARIAS 

De acuerdo a información de RTVE, 
más de 5.200 millones de personas, 
correspondientes al 69% de la pobla-
ción mundial, están vacunadas con al 
menos una dosis contra el COVID-19. 
Así, los países que tienen un mayor 
número de inoculados son Emiratos 
Árabes Unidos, Catar, Singapur y Chile. 

Precisamente a razón del exitoso 
proceso de inmunización iniciado du-
rante el gobierno de Sebastián Piñera, 
que hasta la fecha ya ha vacunado a 
14.329.093 personas, las actuales 
autoridades decidieron relajar algu-
nas de las medidas sanitarias contra 
el patógeno. De esta forma, el uso 
de la mascarilla solo será obligatorio 
en recintos asistenciales, además 
se eliminaron los aforos y el pase de 
movilidad. Medida esta última, que 
según algunos especialistas, podría 
desincentivar la inoculación entre la 
población, sobre todo, entre quie-
nes están más atrasados con su 
esquema. 

A casi dos semanas 
desde que entraran en 
vigencia estas nue-
vas disposiciones, se 
realizó un rápido re-
corrido por los prin-
cipales centros de 
vacunación de La 
Serena y Coquimbo, 
donde vio una escasa 
asistencia. Baja can-
tidad de personas que, 
afirmado por los mismos 
enfermeros de estos recintos, 
se ha repetido diariamente. 

Impresión que confirmó la seremi de 
Salud, Paola Salas. Es así como señaló 
que desde el relajo de las medidas 
sanitarias, se ha observado una dis-
minución significativa en la población 
que llega a inocularse.

“Hay una baja que viene dándose 
desde los días posteriores al cese del 
pase de movilidad. Es una situación 
que sabíamos qué podía pasar, por-
que al traspasarse la responsabilidad 
hacia el individuo y no ser un proceso 
obligatorio, te hace ser un poco más 
descuidado”, agregó la autoridad. 

Por ejemplo, reveló que si en sep-
tiembre la afluencia diaria hasta los 
centros de inmunización era de 2.000 
personas, en estas jornadas ha dismi-
nuido hasta las 500, 400 e incluso 
300. Es decir, un descenso de más 
de un 75%. 

Por eso, la secretaria regional minis-
terial hizo un llamado a la población a 
continuar vacunándose, debido a que la 

El martes 
comenzó la 
inoculación 
con la vacuna 
bivalente, que 
incorpora en 
su fórmula las 
cepas wuhan y 
ómicron, sien-
do esta última, 
una variante 
del patógeno 
inicial.
LAUTARO CARMONA

baja en los casos graves y muertes, es 
el resultado más patente que ha tenido 
este proceso. “Hago una invitación 
a las más de 170 mil personas que 
tienen su esquema pendiente hasta la 
cuarta dosis en la región, a que acudan 
a ponérselas, especialmente a los 
niños y a sus padres”, complementó. 

En esta línea, la seremi manifestó 
que el martes comenzó la inoculación 
con la vacuna bivalente. Preparación 
que incorpora en su fórmula las cepas 

Wuhan y ómicron, siendo esta última, 
una variante del virus inicial. 

FALSA SEGURIDAD
Para la vocera de la Sociedad de 

Microbiología de Chile (SOMICH) y 
académica de la Facultad de Ciencias 
de la Vida de la Universidad Andrés 
Bello (UNAB), Claudia Saavedra, la 
suspensión del pase de movilidad 
claramente iba a tener este efecto, ya 
que era el único aliciente que asegu-
raba que las personas estuviesen con 
su esquema de inmunización al día. 

“Si no es necesario o requerido, no 
todos van a querer vacunarse… Que es 
lo mismo que pasa con la influenza, 
que a pesar de que todos los años 
tenemos disponible una vacuna, no 
toda la población decide utilizarla”, 
sostuvo. 

Por su parte, el académico de la 
Facultad de Salud y Ciencias Sociales 
de la Universidad De Las Américas 
(UDLA) y exministro de Salud bajo la 

presidencia de Ricardo Lagos, Osvaldo 
Artaza, aseguró que tanto la suspen-
sión del pase de movilidad como la 
eliminación en la obligatoriedad de la 
mascarilla, han creado una sensación 
de falsa seguridad, que no es buena 
porque el SARS-CoV-2 aún no ha 
sido erradicado.

“Mientras nos vayamos poniendo al día 
con las dosis, vamos a ir logrando que 
la pandemia se vaya acabando”, dijo. 

De allí que el académico aseveró 
que el MINSAL tiene que reforzar 
la comunicación de riesgo, para que 
las personas tengan claro que estas 
mayores libertades serán sostenibles 
en el tiempo en la medida en que no 
se descuiden con la vacunación. 

Así y todo, afirmó que esta baja en 
el número de personas que llegan a 
inocularse no provocará un aumento 
de los contagiados por COVID-19, sin 
embargo, si se podrían incrementar los 
pacientes que, por su edad o algún 
padecimiento crónico, enfermen con 
mayor gravedad.

La seremi de Salud, Paola Salas, 
reveló que si en septiembre la afluencia 
diaria hasta los centros de inmunización 

era de 2.000 personas, en estas dos últimas 
semanas bajó hasta las 500, 400 e incluso 
300. Expertos afirman que este escenario 

era previsible y hacen un llamado a 
reforzar la comunicación de riesgo. 

170
mil personas rezagadas con su va-
cunación registra la región, ubicadas 
especialmente en La Serena, Coquim-
bo y Ovalle. 

Según información del Departamento de Estadística e Información de Salud, se 
han administrado 62.426.230 dosis de vacuna contra el COVID-19 en el país.
Respecto de la población objetivo de 15.200.840 de personas, que considera a 
personas de 18 años y más, un 94,27% (14.329.093) ha completado su inmuniza-
ción contra el SARS-CoV-2.
Con relación a la vacunación de niños, niñas y adolescentes entre 3 y 17 años, 
que comprende un total de 3.771.960 personas, se alcanza un 88,91% (3.353.685) 
de cobertura con esquema.

MÁS DE 62 MILLONES DE DOSIS

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Cuatro amenazas de balacera: las acciones 
ante complejo año escolar presencial

CONVIVENCIA ESCOLAR

Alertas por redes sociales han preocupado a comunidades 
educativas en las comunas de Monte Patria, Ovalle y Vicuña. 
Hechos se enmarcan en fenómenos de riñas y dificultades 
socioemocionales de niños, niñas y adolescentes tras dos 
años de clases virtuales.

Al menos cuatro avisos de bala-
cera en colegios se han registrado 
desde el inicio del año escolar en la 
Región de Coquimbo, hechos que, 
pese a constituir falsas alarmas, 
han preocupado a las comunidades, 
en medio de un contexto de mayor 
violencia y difícil convivencia al in-
terior de los establecimientos, que 
este año regresaron a la modalidad 
presencial tras dos años de clases 
virtuales y mixtas por la pandemia.

Son casos que, aunque denuncia-
dos a las policías y por consiguiente 
informados a la Fiscalía, se han abor-
dado principalmente desde el punto 
de vista psicosocial en los mismos 
establecimientos, entendiendo que 
es uno más dentro de una serie de 
acontecimientos que se han debido 
atender desde el retorno a las aulas.

Según consta en registros de prensa 
y contrastados con información de 
Carabineros, los casos que se han 
alertado son los ocurridos en las 
comunas de Monte Patria, Ovalle 
y Vicuña.

AMENAZAS
La primera alerta surgió en la Escuela 

Alejandro Chelén Rojas, de la locali-
dad de Chañaral Alto, en la comuna 
de Monte Patria. El 4 de abril, el 
establecimiento debió suspender 
sus clases, debido a que en redes 
sociales circuló una advertencia de 
que habría una balacera.

El hecho generó preocupación y 
se dio aviso al Ministerio Público, 
mientras se dispusieron patrulla-
jes de Carabineros en las inme-
diaciones del colegio y la entrada 
al recinto para prevenir cualquier 
emergencia. Afortunadamente, a la 
fecha no ha ocurrido nada de dichas 
características.

El 5 de septiembre se generó una 
nueva alerta, esta vez en Ovalle. Al 
interior del Colegio Amelia Errázuriz 
circuló una amenaza similar, aunque 
con una “lista negra” de estudian-
tes que serían atacados, lo que 
fue abordado a través del área de 
Convivencia Escolar. Y casi un mes 
después, se registró algo parecido en 
otro establecimiento de la comuna.

Fue en el Colegio Manantial, donde 
en primera instancia se había de-
nunciado un abuso sexual. En este 
caso, al conocer que el agresor era 
un estudiante de dicha institución 
educativa, alumnos de otro colegio 
realizaron amenazas de balacera, lo 

La Escuela Alejandro Chelén Rojas, de Chañaral Alto en Monte Patria, fue una de las primeras en recibir alerta de “balacera” este año.
CEDIDA

que obligó a suspender clases por 
cuatro días y luego retornar con 
resguardo de Carabineros, ante la 
impaciencia de los apoderados.

El último caso, en tanto, tuvo lugar 
en el colegio Domingo Santa María, 
de Vicuña, cuando en redes sociales 
a principios de mes se difundió en 
redes sociales un peligroso mensaje.

“El 11 de octubre haré un tiroteo 
en el colegio, estoy harto de todos, 
prepárense”, decía el texto, que fue 
denunciado a la PDI y se encuentra 
en investigación. Dicha jornada de 
regreso a clases también debió efec-
tuar con presencia de Carabineros, 
para prevenir cualquier situación.

DIFÍCIL REGRESO A 
LA PRESENCIALIDAD

La seremi de Educación, Cecilia 
Ramírez, señaló que “en la vuelta 
a la presencialidad nos hemos en-
contrado con distintos problemas 
relacionados con la convivencia 

en las comunidades educativas, 
por ejemplo, dificultades para en-
frentar conflictos, problemas de 
comunicación, falta de habilidades 
socioemocionales y herramientas 
para encontrarse y vincularse con 
otros”.

En la misma línea, la autoridad 
recalcó que “pasamos casi dos años 
sin espacios sociales para este apren-
dizaje, sin que la escuela pudiera 
ser un espacio para proporcionar las 
oportunidades para desarrollar una 
convivencia respetuosa, inclusiva 
y participativa”. Por ello, agrega, 
“ahora nos encontramos con el 
gran desafío de reaprender a estar 
juntos y juntas”.

Ramírez dijo que la convivencia 
escolar es uno de los cinco pilares de 
la Política de Reactivación Educativa 
Integral “Somos Comunidad” del 
Gobierno, que busca responder a 
los desafíos que dejó la pandemia.

“Estamos iniciando un plan de 
intervención de casos críticos de 

convivencia y violencia escolar en 
60 comunas del país, entre las que 
se encuentran Ovalle y Monte Patria, 
en que han sucedido situaciones 
de amenazas por redes sociales, 
agresiones entre estudiantes y otros 
actores de la comunidad educativa, 
denuncias de acoso y abuso sexual, 
entre otras”.

El enfoque, dice la seremi, es en-
tregar formación a docentes y asis-
tentes de la educación, a través de 
talleres socioemocionales y de salud 
mental junto a la Universidad de La 
Serena y de la mano del refuerzo 
del Programa de Habilidades para 
la Vida de Junaeb.

PASAMOS CASI 2 AÑOS 
SIN QUE LA ESCUELA 
PUDIERA SER UN ESPACIO 
PARA PROPORCIONAR 
LAS OPORTUNIDADES 
PARA DESARROLLAR 
UNA CONVIVIENCIA 
RESPETUOSA” 
CECILIA RAMÍREZ
SEREMI DE EDUCACIÓN

DIEGO GUERRERO
Región de Coquimbo
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Productores caprinos de Monte Patria 
acusan colusión en el pago del queso

AUNQUE EL PRECIO NO BAJA AL PÚBLICO FINAL

Productores caprinos han tenido que vender su queso entre 4 y 5 mil pesos el kilo, mientras 
en las tiendas se vende al doble.

CEDIDA

Más de un 50% aseguran que 
cayó el valor del producto 
lácteo, lo que mantiene 
preocupado al sector, que no 
puede asumir el alto costo de 
los insumos con bajos precios 
al intermediario.

Es característico cuando se recorren 
los valles montepatrinos, divisar grupos 
de cabras; y es que la comuna de los 
valles generosos en su territorio cuenta 
con alrededor de 75 mil cabezas de 
ganados, pertenecientes a los cerca 
de 700 crianceros que viven de este 
rubro. A pesar de las lluvias de este 
2022, su actividad económica se ha 
visto afectada durante años, producto 
de la sequía y la costosa mantención 
de sus animales.

De estos 700 crianceros hay quienes 
se dedican a la producción de queso 
de cabra durante todo el año y otros 
que lo practican solo durante seis 
meses, entendiendo que debido a 
la condición natural de los animales 
durante el invierno se les practica el 
secado, dejando los productores de 
percibir ganancias en esos meses. 

Ya sea para comercializar al por mayor 
o para realizar una venta directa al 
consumidor esta no ha sido la mejor 

Monte Patria

época para los productores, ya que no 
solo ha disminuido su capacidad de 
producción, sino que la variabilidad 
del precio de venta a los interme-
diarios y comercializadores –para 
la mayoría de ellos- ha caído a gran 
escala, llegando a una transacción 
de hasta 5 mil pesos el kilo, más de 
50% menos de lo que se ha llegado 
a comercializar.

Juan Cortés, quien se dedica a la 
producción de queso explicó que “ahora 
están pagando muy poco, recién me 
vinieron a comprar los quesos y me 

pagaron cuatro mil quinientos pesos, 
y yo le diría que no sirve para solventar 
los gastos. Como crianceros los gastos 
no son menores”. Hace un llamado 
a las autoridades para que haya una 
mejora en el precio del queso.

En tanto el presidente de la 
Asociación de Crianceros de Monte 
Patria, David Arancibia, manifestó su 
preocupación debido a que “el costo 
de mantención de los animales está 
bastante elevado y esperábamos 
una baja (en la venta del queso), la 
cual estábamos esperando por la 

temporada, pero nunca pensamos 
que fuera a ser tan pronunciada. No 
hay bolsillo que aguante una baja tan 
importante”. 

El dirigente aseguró que “nadie 
regula el tema de los alimentos y 
hoy día tenemos muchos crianceros 
que viven solo de esta actividad y 
están realmente afectados porque 
los números no dan, o si dan, pero 
solo para mantener a los animales”.

Ante la situación, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera, mostró su 
solidaridad con los crianceros de la 
zona, haciendo un llamado a las au-
toridades “para que tomen cartas en 
el asunto. Aquí lo que se está dando 
es una colusión en el pago del precio 
del kilo de queso de cabra, se pusieron 
todos de acuerdo para pagar lo mismo 
(4 mil o 5 mil pesos) mientras sigue 
siendo vendido en los centros de 
distribución en 9 mil y 10 mil pesos”.

Al respecto el Delegado Presidencial 
Provincial, Galo Luna, indicó que 
“nosotros hemos tenido distintas 
reuniones con los comités de crian-
ceros, quienes han manifestado su 
preocupación sobre justamente cómo 
se regulan los precios. En distintas 
reuniones de coordinación se ha com-
prometido una fiscalización por parte 
de la Seremi de salud, el apoyo de la 
Seremi de Agricultura que desde hace 
un tiempo ya tomó directamente las 
coordinaciones con los crianceros y 
crianceras para de esta manera poder 
generar un apoyo más técnico. Estamos 
atentos a la situación”.

LEGALES

ORDEN DE NO PAGO

Por robo se da orden de no 
pago a los cheques números 
2248269 y desde los núme-
ros 2248273 hasta números 
2248315 de la cuenta corriente 
980760146 del Banco Scotia-
bank sucursal Ovalle

VEHÍCULOS

VENDO – CAMION

¡Por apuro! camión Chevrolet 
NKR 612, 2017, sistema en frío, 
papeles al día, $22.000.000. 
Fono 99072756.
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Asociación de Rayuela de Ovalle enfrentará 
campeonato nacional en Curicó

ESTE JUEVES TOMAN EL BUS RUMBO A LA REGIÓN DEL MAULE

El último entrenamiento se llevó a cabo en las dependencias del club de la Construcción. El capitán Pablo Taucare entrenando de cara al desafío nacional. LUCIANO ALDAYLUCIANO ALDAY

La delegación ovallina será 
una de las 12 asociaciones 
participantes de este torneo, 
el cual se llevará a cabo entre 
el viernes 14 y domingo 16 de 
octubre. Cada asociación en 
competencia se presentará 
con 30 deportistas y 2 
dirigentes. 

La Asociación de Rayuela de Ovalle 
tendrá un importante desafío en la 
ciudad de Curicó, lugar en donde se 
llevará a cabo el campeonato nacional 
de esta disciplina deportiva. 

Este certamen se desarrollará entre 
los días viernes 14, sábado 15 y do-
mingo 16 de octubre, y contará con 
la participación de 12 asociaciones 
de todo el país, entre ellas claro, la 
de Ovalle. 

Cada asociación en competencia 
se presentará con 30 deportistas y 
2 dirigentes, quienes buscarán dejar 
bien parado el nombre de su comuna 
y región. 

La delegación ovallina tuvo su último 
entrenamiento en la tarde de este 
miércoles 12 de octubre, ocasión 
en la cual conversaron con Diario El 
Ovallino, para dar sus declaraciones 
previas a este gran desafío. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Parte de la selección ovallina que viajará a Curicó este jueves. LUCIANO ALDAY

El primero en tomar la palabra fue 
el capitán de la selección, Pablo 
Taucare, quien confía en tener una 
buena presentación en la Región del 
Maule, “Venimos entrenando hace 
un mes atrás, después que nos llegó 
la invitación desde Curicó. Tenemos 
hartas ganas, creemos que vamos 
hacer un buen papel como lo hemos 
hecho antes en otras selecciones, 
queremos dejar bien parada a la cuarta 
región”, indicó. 

En cuanto a los rivales a vencer, 
Taucare comenta que “el campeonato 
tiene dos grupos, en el grupo 1 el 
cabeza de serie es Conchalí que fue 
el último campeón, y en el grupo 2 

está Curicó como local. Entre todas 
estas selecciones hay equipos fuer-
tes, como Rinconada de Los Andes, 
San Antonio, Rancagua, Copiapó y 
el mismo Conchalí, son fuertes, pero 
es bonito enfrentarlas, porque es un 
gran desafío”.

Otro de los deportistas ovallinos 
que dirá presente en la competencia 
es Dagoberto Contreras, quien vivirá 
su segundo torneo nacional, “quiero 
mejorar desde la primera vez, porque 
me fue mal esa vez, pagué el noviciado 
de primera vez de haber jugado, en 
cambio ahora voy mucho más pre-
parado y estoy con harta fe de que 
las cosas saldrán bien. Veo al grupo 

muy motivado y vamos con todas las 
expectativas de poder triunfar ahora”, 
puntualizó. 

RUMBO AL DESAFÍO 
A las 13:00 hrs de este jueves 13 de 

octubre, la selección de la Asociación 
de Rayuela de Ovalle tomará su bus 
en la plaza de armas, para así iniciar 
el camino a Curicó. 

Un viaje de casi 7 horas en un ca-
mino de 597 kilómetros esperan por 
delante, por lo que se espera que a la 
noche de este mismo jueves ya estén 
en tierras curicanas.

Los deportistas ovallinos descansarán 
durante esta noche, para a partir de 
mañana viernes entrar de lleno a la 
competencia. 

“ENTRE TODAS ESTAS 
SELECCIONES HAY 
EQUIPOS FUERTES, COMO 
RINCONADA DE LOS 
ANDES, SAN ANTONIO, 
RANCAGUA, COPIAPÓ Y 
EL MISMO CONCHALÍ, SON 
FUERTES, PERO ES BONITO 
ENFRENTARLAS, PORQUE 
ES UN GRAN DESAFÍO”
PABLO TAUCARE
CAPITÁN DE RAYUELA


